

DOI : 10.18572/1813-1247-2018-9-49-54

ИНСТИТУАЛИЗАЦИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ЛИЧНОСТИ В КОНСТИТУЦИОННЫХ НОРМАХ СОВРЕМЕННЫХ ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ ГОСУДАРСТВ

Колоткина Оксана Анатольевна,
доцент кафедры конкурентного права и антимонопольного регулирования
Уральского государственного экономического университета,
кандидат юридических наук, доцент
oks-kolotkina@yandex.ru

В статье изучается содержание феномена безопасности личности, выявляются факторы, оказывающие влияние на определение ее сущности и интерпретации в современной юридической доктрине и нормах национального законодательства. В ходе проведенного исследования автор статьи приходит к выводу о том, что безопасность личности представляет собой собирательную категорию, которая в зависимости от аспектов изучения может быть наполнена уникальным содержанием. Все это создает определенные сложности для единообразного понимания и использования на практике таких понятий, как «безопасность личности», «личная безопасность», «личная неприкосновенность» и др., которые используются как в самом понятийно-категориальном аппарате безопасности, так и в нормах международного права, а также в нормах национального конституционного права конкретных демократических государств. Все это убеждает в необходимости признания на законодательном уровне не только самого понятия «безопасность личности», но и его институционального выражения в нормах действующей Конституции РФ через обособленное право личности на безопасность. В то же время, как показал анализ конституционных норм ряда европейских государств, положения в этих нормах относительно безопасности личности не соответствуют современным реалиям, так как зачастую речь в этих нормах идет лишь о признании и обеспечении со стороны государства личной неприкосновенности (личной безопасности). В то же время границы содержания понятия «безопасности личности» значительно расширяются за счет признания в качестве неотъемлемой части безопасности не только механизма защиты, но и полноты реализации конституционных прав и свобод личности и ее развития.

Ключевые слова: институализация безопасности личности, личная безопасность, личная неприкосновенность, конституционное право личности на безопасность.

INSTITUTIONALIZATION OF SECURITY OF PERSON IN CONSTITUTIONAL PROVISIONS OF MODERN DEMOCRATIC STATES

Kolotkina Oksana A.
Associate Professor of the Department of Competition Law and Anti-Monopoly
Regulation of the Ural State University of Economics
Candidate of Legal Sciences
Associate Professor

The article studies the content of the «phenomenon of personal security», identifies the factors influencing the definition of its essence and interpretation in the modern legal doctrine and norms of national legislation. In the course of the study, the author concludes that personal security is a collective category, which, depending on the aspects of the study can be filled with unique content. All this creates certain difficulties for the uniform understanding and use in practice of such concepts as «personal security», «personal security», «personal inviolability», etc., which are used both in the conceptual and categorical apparatus of security, and in the norms of international law, as well as in the norms of the national constitutional law of specific democratic States. All this convinces of the need to recognize at the legislative level not only the concept of «personal security», but also its institutional expression in the norms of the current Constitution of the Russian Federation through a separate right of the individual to security. At the same time, as the analysis of the constitutional norms of a number of European States has shown, the provisions in these norms regarding the security of the individual do not correspond to modern realities, because often these norms are only about the recognition and protection by the state of personal inviolability (personal security). At the same time,

КОНСТИТУЦИОННЫЕ ГАРАНТИИ

the boundaries of the concept of «personal security» are significantly expanded by recognizing as an integral part of security not only the protection mechanism, but also the full implementation of the constitutional rights and freedoms of the individual and its development.

Keywords: *institutionalization of personal security, personal security, personal inviolability, constitutional right of the individual to security.*